

CIF INFO n° 31 - Décembre 2016

### **Editorial**

## Pour une foi réfléchie et intelligente

Au début de la guerre civile espagnole, le chef de la légion étrangère espagnole, le général Millán Astrain, celui qui avait conquis la ville pour Franco, s'était écrié, devant une salle comble de l'université de Salamanque : « Vive la mort, à bas l'intelligence » !! « Vous vaincrez, mais vous ne convaincrez pas !! » avait répliqué au général et à ses légionnaires le recteur de l'université, le célèbre philosophe Miguel de Unamuno, à la fin d'un discours enflammé et sans concessions.

Tout est dit. On connait la suite. La meilleure arme de la tyrannie et de l'oppression, c'est l'ignorance. Pendant des siècles par exemple, on a cultivé volontairement l'ignorance des religieuses. On les voulait pieuses et soumises, mais surtout pas intelligentes ni cultivées. Même recette, visée identique. La meilleure arme des terroristes de tout poil et de tout temps, de tous ceux qui s'accrochent au pouvoir, c'est l'ignorance.

C'est pourquoi nous, chrétiens, nous devons tout faire pour avoir une foi réfléchie et intelligente, une foi qui tente de comprendre tout en sachant que la rationalité n'est pas tout. Il faut réactiver constamment la phrase de St Augustin : *intellige ut credas, crede ut intelligas.* (Comprends pour croire, crois pour comprendre).

Dans ces temps qui sont les nôtres, être capable de rendre compte de notre foi de manière simple et intelligente, est devenu particulièrement urgent car les différents points de vue se sont multipliés et exacerbés et ce que l'on a « possédé » en toute « inertie » ne l'est plus. Et l'on est constamment interpellé à propos de notre foi et de ses conséquences, voire de ses « effets collatéraux ». Le rôle du CIF est d'aider à entrer, modestement, dans cette intelligence de la foi.

Jesùs Asurmendi

### Actualité:

**René Ravier** nous a quittés, et notre peine est grande. A la retraite et après des études de théologie à l'ICP, René est arrivé au CIF il y a trois ans. Il a été très présent dans les modules bibliques, aidant à la préparation et à l'organisation du travail et animant lui-même deux groupes chaque année. Les participants ont apprécié son accompagnement discret et rigoureux, chaleureux et attentif à chacun.

Il est entré au bureau où il s'occupait du suivi des Travaux Ecrits de Fin d'Etudes, et où il était toujours disponible pour partager la réflexion, les responsabilités et donner un coup de main.

René est mort rapidement d'une infection cardiaque à la fin des vacances de la Toussaint. Nous gardons mémoire de lui et rendons grâce pour ce qu'il a apporté au CIF.

**Sœur Christiane Hourticq** est partie à la découverte de Malte, avec sa communauté.

« Depuis le 1<sup>er</sup> septembre, raconte-t-elle, j'appartiens à une communauté de quatre sœurs. Quand j'ai appris que le CIF m'offrait « un voyage », j'ai eu aussitôt le désir que nous fassions ce voyage ensemble. Je n'en ai d'abord rien dit, car je ne savais pas si ce serait réalisable. En fait la réalisation a dépassé mes espérances. Nous avons cherché une destination telle que ce serait une découverte pour chacune de nous et notre choix s'est arrêté sur Malte où nous avons passé quatre jours. Je n'imaginais pas à quel point ce séjour se révèlerait passionnant et fécond. L'histoire de Malte est fascinante. Du fait de sa situation stratégique l'archipel était d'une importance majeure pour les différents empires qui se sont disputé la domination sur les régions qui entourent la Méditerranée. Une période particulièrement glorieuse s'est ouverte en 1530, quand Malte a été cédée aux chevaliers de Saint-Jean de Jérusalem. A cette histoire mouvementée on doit un somptueux héritage architectural qui s'inscrit dans des paysages d'une grande beauté. J'ajoute que les Maltais se montrent très accueillants, comme ceux qui reçurent saint Paul après son naufrage (*Actes 28*) ».

# Les cours et modules bibliques ont repris cette année :

- Le module « histoire » animé par Alain Cabantous, historien et ancien professeur à l'Institut Catholique de Paris, se tiendra les mardis 3,10, 17 24 et 31 janvier 2017, de 20h à 22h sur le thème : Christianisation et déchristianisation, et vice-versa. Europe occidentale 15<sup>ème</sup>-21<sup>ème</sup> siècle.

Christianisation, déchristianisation, nouvelle évangélisation... Ces trois termes désignent-ils vraiment trois temps successifs de l'histoire du christianisme européen entre le 15<sup>ème</sup> et le 21<sup>ème</sup> siècle? Ou au contraire, ne sont-ils que le reflet souvent déformant d'une évolution beaucoup moins mécanique qu'on ne le pense, jusqu'à exister simultanément? A partir de situations concrètes puisées dans le long terme, la série de leçons consacrées à ces phénomènes s'attachera à proposer une approche multiple et une redéfinition de ces notions complexes.

Il reste encore quelques places. Inscrivez-vous au plus vite!

- Le premier module biblique porte cette année sur le livre de *Jérémie* (présenté le 10 novembre au soir). Plus de 90 participants (13 groupes) travaillent sur ce livre difficile, dont la tonalité reste très sombre, malgré quelques fulgurantes ouvertures sur l'espérance. C'est l'occasion de redire la visée de notre travail biblique. Nous croyons nécessaire de mieux connaître ces textes qui témoignent de l'histoire tourmentée de la foi d'Israël au Dieu unique ; des textes qui affrontent avec une lucidité admirable les terribles événements de l'histoire et la difficulté de garder l'espérance et de continuer à s'en remettre à Dieu. Ils font partie de la révélation du dessein de Dieu qui se manifeste pleinement en Jésus de Nazareth et dont le témoignage est porté jusqu'à nous. Ils nous aident à nous situer à notre tour, devant un monde opaque et inquiétant, mais un monde aimé de Dieu dans lequel nous voulons affirmer notre foi et témoigner d'une espérance inaliénable.

\_\_\_\_\_\_

- Le second module biblique portera sur le livre de l'Apocalypse. Il débutera par une conférence de Roselyne Dupont-Roc mercredi 18 janvier de 19h à 21h30 et se poursuivra par cinq rencontres de groupe.
- Les conférences sur le dialogue interreligieux se poursuivent avec le père Marc Rastoin, s.j., qui parlera du judaïsme samedi 25 février 2017, de 9h30 à 16h30. Cette journée est ouverte à tous, étudiants actuels, anciens et personnes extérieures au CIF. Il est nécessaire de s'inscrire auprès du secrétariat.

## Rentrée 2016 : des étudiants de plus en plus nombreux

**CIF 46 :** 71 étudiants sont inscrits en 1<sup>ère</sup> année, dont 15 hommes et 56 femmes, répartis en 8 groupes d'échange. On observe une nette augmentation des participants au cours du soir, avec de nombreuses personnes âgées de 40 à 55 ans, en activité professionnelle. Quelques jeunes entre 19 et 30 ans sont très intéressés par les cours, même si la régularité est difficile à tenir. Enfin, plus de la moitié des participants ont un niveau bac +5, une bonne vingtaine un niveau bac +2. Le monde médical est toujours bien représenté.

**CIF 45 :** 40 étudiants continuent en 2<sup>nde</sup> année sur les 52 inscrits. Certains ont arrêté pour raisons de santé et d'autres ont mal évalué le temps nécessaire par rapport à leurs nombreux engagements.

### Deux nouveaux enseignants sont arrivés en première et deuxième année

- En première année, madame **Manon des Closières** assurera les cours du 3<sup>ème</sup> trimestre, le lundi de 14h à 16h ou de 20h à 22h : « L'homme dans sa relation à Dieu.»
- En deuxième année, madame **Anne Righini**, docteur en Ecclésiologie, assure les cours du 1<sup>er</sup> trimestre, le mardi de 14h à 16h ou de 20h à 22h : « l'Eglise entre monde et royaume.»

#### Faire connaître le CIF

Nous comptons sur vous tous pour parler du CIF, distribuer dépliants et affiches dans les lieux qui vous semblent opportuns. Vous êtes nos meilleurs ambassadeurs.

Nous renforçons aussi notre présence sur le web, avec une nouvelle **page Facebook**, que nous vous invitons à « liker » et à enrichir de vos commentaires et observations.

Notre site internet se développe également. N'hésitez pas à le consulter pour vous tenir au courant des divers événements, conférences et autres propositions. (www.lecif.fr)

Notez dès à présent que l'Assemblée générale aura lieu le mercredi 29 mars 2017 à 19h, 3 place St Thomas d'Aquin. Soeur Colette Hamza, professeur à l'Institut catholique de la Méditerranée à Marseille, animera une conférence sur le dialogue avec l'islam.

\_\_\_\_\_